



















material kehidupan manusia, termasuk aktivitas dan hubungan yang menciptakan kondisi itu adalah faktor kunci yang menentukan pola pengalaman manusia, kepribadian, dan tatanan sosial, kondisi itu berubah sepanjang waktu karena dinamika yang terdapat di dalamnya.

Feminisme sosialis adalah gerakan untuk membebaskan para perempuan melalui perubahan struktur patriarki. Perubahan struktur patriarki bertujuan agar kesetaraan gender dapat terwujud.

Secara garis besar dapat dilihat beberapa konsep dasar pemikiran feminis sosialis yaitu berdasarkan konsep patriarki, kelas, gender, dan reproduksi. Feminisme sosialis mengadopsi teori praksis Marxisme, yaitu teori penyadaran pada kelompok tertindas agar perempuan sadar bahwa mereka merupakan kelas yang dirugikan. Proses penyadarannya adalah dengan cara membangkitkan emosi para perempuan agar mereka mengubah keadaannya.<sup>44</sup> Proses penyadaran ini menjadi inti feminisme sosialis. Menurut mereka, banyak para perempuan yang tidak sadar bahwa mereka adalah kelompok yang tertindas.

Feminisme sosialis menggunakan analisis kelas dan gender untuk memahami penindasan perempuan. Ia sepaham dengan feminisme Marxis bahwa kapitalisme merupakan sumber penindasan perempuan. Akan tetapi, aliran feminis sosialis ini juga setuju dengan feminisme radikal yang menganggap patriarkilah sumber penindasan itu. Kapitalisme dan patriarki adalah dua kekuatan yang saling mendukung.<sup>45</sup> Seperti dicontohkan oleh Nancy

---

<sup>44</sup> Ratna Megawangi, *Mebiarkan Berbeda? Sudut Pandang Baru tentang Relasi Gender*. (Bandung: Mizan Pustaka, 1999), 133

<sup>45</sup> Soenyono Holidin, *Teori Feminism Sebuah Refleksi Ke Arah Pemahaman*, (Surabaya: Holidon Press, 2004), 130



untuk memperoleh penghasilan karena upah suami umumnya tak cukup untuk menghidupi satu keluarga.

Seperti yang dijelaskan feminisme sosialis bahwa kerja domestik perempuan adalah inti dari reproduksi tenaga kerja baik secara fisik (memberi makan, berpakaian, mengasuh, dan lain-lain). Artinya, perempuan menciptakan persediaan tenaga kerja yang murah dan fleksibel bagi kapitalisme yang lebih mudah dikembalikan ke rumah ketika dikehendaki. Jadi yang menjadi inti dari kapitalisme sosialis adalah penekanan kepada "peran ganda" (kerja domestik dan kerja upahan).

Lebih mendalam lagi bahwa kaum perempuan mempunyai 2 beban yakni di wilayah rumah mengurus keluarga dan harus bekerja. Beban kerja perempuan lebih berat dari pada laki-laki yang disebabkan oleh pelabelan perempuan sebagai makhluk domestik. Mereka harus benar-benar bisa membagi waktu antara keluarga dan bekerja sebagai buruh pabrik. Kita dapat melihat kehidupan keluarga pekerja pabrik, perempuan tidak hanya bekerja di ranah rumah tangga (mencuci, mengurus anak dan suami, memasak, menyapu) akan tetapi juga bekerja di ranah publik (sebagai pekerja pabrik) karena penghasilan suami tidak cukup dalam memenuhi kebutuhan keluarga dan mengharuskan mereka bekerja sebagai pekerja pabrik.

Oleh karena itu, peneliti memakai teori feminisme sosialis sebagai analisa data, karena dalam feminisme sosialis di jelaskan adanya hubungan kerja domestik dan kerja upahan. Dalam kajian feminisme sosialis mengungkapkan kapitalisme dan patriarki merupakan ideologi yang menyebabkan terjadinya

